



	<p>Concevoir un système d'aide alimentaire d'urgence, durable, en Suisse romande</p>	<p>Marie Lequet Collaboratrice scientifique</p>
	<p><i>Cette recherche partenariale accompagne un accueil communautaire bas-seuil à Sion proposant de l'aide alimentaire d'urgence ; placé face aux défis éthiques et environnementaux actuels, il vise à développer un modèle d'accès à une alimentation plus durable, locale, solidaire, s'appuyant notamment sur des contributions de bénévoles.</i></p>	<p>Haute Ecole et Ecole Supérieure de Travail Social de la HES-SO Valais/Wallis</p> <p>Sonia Nunes MSP, responsable en intendance</p> <p>Accueil Hôtel-Dieu, Sion</p>
<p><i>Objectifs</i></p>	<p>Le projet vise à soutenir l'Accueil Hôtel-Dieu dans la mise en place d'une aide alimentaire durable et de développer, sur cette base, une méthodologie d'innovation applicable à d'autres organisations œuvrant dans le domaine de l'aide alimentaire.</p>	
<p><i>Partenaires</i> <i>Bailleur-s de fonds</i></p>	<p>Fondé en 1997, l'Accueil Hôtel-Dieu est le plus grand accueil communautaire bas-seuil du canton du Valais. L'association propose de l'écoute, une orientation sociale, des activités et un repas quotidien à toutes les personnes qui le souhaitent indépendamment de leurs moyens financiers ou de leurs convictions religieuses. Ouvert cinq jours par semaine, entre 50 et 70 repas de midi y sont préparés chaque jour, destinés à la population en situation de précarité du Valais central. Les personnes paient une contribution de cinq francs pour leur repas lorsqu'elles le peuvent, alors que celles qui n'en ont pas les moyens ont la possibilité d'être nourries gratuitement. La préparation des repas repose sur la collecte d'invendus et le travail d'une soixantaine de bénévoles, encadré-e-s par une maîtresse socio-professionnelle. Il s'agit principalement de retraité-e-s qui y trouvent un espace de participation sociale et d'engagement, ou de personnes issues de la migration éloignées du marché de l'emploi. Les repas sont servis dans le café-restaurant social de l'Accueil Hôtel-Dieu, le Verso L'Alto, ouvert à toute personne, en situation de précarité ou non.</p> <p>Une équipe-projet a été constituée à l'Accueil Hôtel-Dieu, composée de deux professionnel-le-s et de deux bénévoles. Elle copilote le projet en partenariat avec la HESTS.</p> <p>Le projet est financé par la Société Suisse d'Utilité Publique (SSUP).</p>	
<p><i>Durée</i></p>	<p>01.05.2023 / 31.10.2024</p>	
<p><i>Territoire concerné</i></p>	<p>Canton du Valais</p>	

<i>Résultats - productions</i>	<p>La démarche aboutira non-seulement à la réalisation de la transition vers un système d'aide alimentaire plus durable, à son bilan (évaluation des forces, faiblesses, opportunités et menaces) mais aussi à l'élaboration d'une méthodologie d'innovation sous forme de protocole qui sera rendue accessible largement à d'autres organismes intéressés par une telle démarche en Valais, en Suisse et à l'étranger.</p>
<i>Résumé</i>	<p>Dans le contexte de crises actuel (pandémie de Covid-19, inflation), l'Accueil Hôtel-Dieu se trouve face à une hausse de la demande de nourriture. En même temps, les politiques anti-gaspillage qui se multiplient dans les enseignes de la grande distribution amènent à une baisse de la qualité, de la diversité et de la quantité de nourriture invendue disponible pour la préparation des repas de midi à cinq francs. Dans ce contexte, les responsables de l'Accueil Hôtel-Dieu ont souhaité réduire leur dépendance aux invendus des grands acteurs du secteur agro-alimentaire et mieux assurer la pérennité de leur système en faisant davantage recours aux produits locaux.</p> <p>Cette initiative prend également place dans le cadre de préoccupations actuelles au sein de l'Église catholique en matière de durabilité et de transition énergétique, notamment la démarche durable prescrite par le mouvement religieux écologique EcoEglise, lancé en 2016 au Royaume-Uni.</p> <p>La démarche fait l'objet d'un projet-pilote mené par une équipe-projet composée de professionnelle- et de bénévoles de la structure, en partenariat avec une équipe-recherche de la Haute Ecole et Ecole Supérieure de Travail Social de la HES-SO Valais/Wallis qui offre à l'Accueil Hôtel-Dieu un soutien scientifique.</p> <p>S'inscrivant dans une méthode de recherche partenariale, le projet se déroule en quatre étapes. La première vise à clarifier les objectifs, les ressources, les besoins et les partenaires à disposition. La deuxième monitorise la mise en œuvre concrète du projet-pilote et identifier les démarches à entreprendre et les obstacles éventuels. La troisième évalue le projet-pilote en identifiant les réussites et les difficultés. La dernière étape utilise l'ensemble des données récoltées pour élaborer une méthodologie d'innovation et de transfert de connaissance.</p>
<i>Contact</i>	<ul style="list-style-type: none">• Marie Lequet : marie.lequet@hevs.ch